

## Tercer centenario del Quijote

### El libro inmortal

Empiezan hoy los festejos con que celebra toda España el tercer centenario de la publicación del ingenioso hidalgo don Quijote de la Mancha. Acaso sea inútil hablar una vez más de aquella disputa durante todo el siglo XIX por los admiradores de Cervantes que llenaron libros, revistas y periódicos centenares, relatando su vida y hechos notables y especialmente divulgando el sentido de su obra monumental, el propósito con que la escribió y los efectos conseguidos.

Al cabo de un siglo y de estudios

muy profundos y eruditos, aun no han podido ponerse de acuerdo los cervantistas sobre fondo del «Quijote». Hay

un capricho de ellos que supone en Cervantes una intención honda, trascendental y polifacética: enarbolade la Inquisición y el absolucionismo, tan de ma-

no nacida que no se pudo impedir la publicación y únicamente se le quiso dar con el ridículo, para lo cual el padre Alfaya, confesor del rey, publicó el falso «Quijote», disfrazándose con el pseudónimo de Avellaneda.

Para otros muchos, don Quijote es el propio Cervantes, alma noble, corazón generoso, espíritu liberal, que se lanza al mundo queriendo imponer sus hermosas ideas y sólo consigue porrazos, mazurcamientos y quebrantos.

Hay quien vé en la obra una opción entre lo ideal y lo real, un deseo de combatir la caballería andante, una obra de mero pasatiempo, una crítica de ciertos percursoras de sus tiempos, etcetera.

Todos defienden sus teorías con fuerza argumentativa y potentes razones, pero la mayoría de los escritores concuerdan en que si tuvo alguna intención, fue ridicularizar la caballería andante, y si Cervantes pudo nunca creer que el «Quijote» llamaría á ser lo que ha sido en una ocasión nacional, recordando haber leído en periódicos y revistas muy sencillas y eructivas el encantamiento al periclitado *Manco de Lepanto*, como militar aguerrido, como oficialista horroso, como geógrafo inteligente, como historiador eruditó, como filólogo parapicaz, y hasta como cocinero consumado, como caballista valiente y como taurómano de carácter.

No se contentan ya muchas plumes con celebrarlo como filósofo expertísimo y sociólogo eminentísimos, tiene admiradoras, ya españolas, ya extranjeras, que se empeñan en hacerlo revolucionario anticipado, y aun racablanco federal por preferencia, como lo intuía una vez Germond de Lavigne, en medio del regicidio general de todos sus humorísticos lectores.

Pero son pocos, muy pocos, los escritores que se ocupan en recordarnos la fa de Cervantes, su religiosa piedad, su sincera resignación, su caridad ardiente; notas típicas que formaron su genio peculiar, y que guardó por recto sacerdote su amor al estudio y su extraordinaria talento, le condignera con paso seguro á la cima del saber, y le hicieron un hombre verdaderamente Grande.

Leyendo con detenida reflexión las biografías que del *Príncipe de los Ingenios*, nos han legado don Gregorio Mayans y Siscar, don Juan Antonio Pallicer, don Antonio Capmany, don Vicente de los Ríos y don Martín Fernández de Navarrete, y aun los trabajos posteriores debidos al marqués de Molins, Rosell, Hertzschbach, Fernández Guerra, don Julio de Sigüenza y otros varios eruditos escritores, se saca la más hermosa y cabal idea de profundo catolicismo que informó siempre, no solamente los escritores sino todos los actos de la vida de Cervantes.

Gloria son, pues, de la religión, al par que de la patria, la mano lisiada en Lepanto y la pluma que trazó el Quijote.

Para poder así afirmarlo, bastaría con leer la información que de su cautiverio, vida y costumbres se hizo por los más principales y más calificadas crónicas de Argel en octubre de 1589, por ante el testimonio del escritor Pedro de Rivara. Es notable.

En ella resulta:

Que Alonso Aragón, dijo: «Que había visto á Cervantes en todo el tiempo de su cautiverio tratarse y conversar con los más principales cristianos, sacerdotes, letrados, religiosos, caballeros y canónigos y otras criadas de Su Majestad con mucha familiaridad, procediendo en cosas castas y honestas, regocijadas da límpicos y castos pensamientos; y sabía que los padres redentores que allí fueron le han hecho mucha merced, comunicando con él sus cosas y teniéndole á su mesa y haciéndole mucha simpatía.»

Concluye en que en ninguna obra ha derramado la imaginación con más abundancia que inapreciable tesoro y en ninguna se ostentan más, al principio, las elevadas dotes de la razón más cultivada.

En otras, estas dos facultades del entendimiento humano se perjudican una á otra; ó la imaginación rechaza el buen juicio, ó éste ahoga la imaginación.

En el «Quijote», se danla mano y marchan juntas como buenas amigas, en el que se habían celebrado un pacto entre para producir con sus esfuerzos reunidos un libro incomparable.

Así, pues, nada la falta: «Quijote».

El que busca una fábula ingeniosa e interesante la encuentra tan artificio ta tan variada, que jamás se agotan las aventuras de toda clase, los lances sorprendentes, desde los sueños extra-

vagantes de una imaginación enferma, hasta los trivialísimos sucesos de la vida privada, el que anuncia descripciones bellas, las halla á cada paso, tales y tan variadas que no pueden me-

nos de embellecer por su exactitud y la valentía del pincel con que están ejecutadas, el que exige caracteres bien diseñados, admira mi de mano maestra que dán una profunda ob-

servación y conocimiento grande del corazón humano: el que ride filosofía, la encuentra en todas las páginas; el que necesita lecciones de moral, de política, de literatura, las tiene en la famosa conspiración, por la cual él y todos desearán su tra-

y amistad, y tenía envidia de su riqueza y honradez.

Cristóbal de Villalón, que era uno

que

pueda

aprovecharse

de

sus

máximas,

Las

selvas

y

ciudades

, las

chozas

y

los

palacios

, los

desiertos

y las

amenas

campañas

, los

campos

y los

talleres

, todo

se ve

admirable

exactitud

con

que

realiza

que

presta

a la

magia

del

estilo.

El

que

enviaba

de

su

hidalgo

que

enviaba

de

su

caballería

que

Colegiala de la Redonda, participando que el cabildo ha acordado celebrar funerales por el eterno descanso del alma del inmortal Cervantes, a los que invita á la Corporación.

Se acordó que asista el alcalde y concejales que lo deseen.

Igualmente quedó enterado el Municipio de la toma de posesión de la nueva Diputación provincial, y dar las gracias al presidente y vicepresidentes por los ofrecimientos que hacen.

El señor Gurrea pidió que se buscasen antecedentes para ver si es posible dar á una calle ó un muro de Logroño el nombre de Cervantes.

El señor Remírez pregunta por el estado del expediente de la fuente de El Cortijo, contestándole la Alcaldía que se hallaba en poder de la Jefatura de Obras públicas, y que creerá será despachado dentro de una semana.

El señor Gurrea pide que se acuerde que vaya una nutrida representación del Ayuntamiento á la Asamblea de viticultores que habrá de verificarse en Logroño para protestar de la ley de alcoholos.

También pide el señor Gurrea que se active el programa de festojos de San Bernabé.

El mismo concejal pregunta á la presidencia si es cierto que se ordenó en virtud de una comunicación del gobernador, al contador, que diera una lista de empleados municipales, cuyos cargos corresponden al ramo de Guerra, según la ley de 1885, llamada de sargentos.

Le contesta el señor Iñiguez, manifestando que por su parte no ha ordenado á nadie que se remita al Gobierno civil la citada lista, y que, á su juicio, el que haya aparecido en la Gaceta de Madrid, una extensa relación de vacantes que deberán ser provistas por Guerra entre licenciados del ejército, obedeció á una comunicación que, siendo alcalde interino don Félix Garrido, recibió de la superioridad pidiendo con urgencia el envío de una relación, y que este señor mandó al Gobierno.

El señor Zuazo anuncia una moción para exponerla en sesión ordinaria ó extraordinaria sobre esta particular.

El señor Llorente se lamenta y dice que le ha producido hondo disgusto la conducta observada por el alcalde señor Iñiguez quitando al alcalde de campo facultades que venía disfrutando desde tiempo inmemorial, é sea la de resolver las denuncias rurales.

Según el citado concejal, el señor Iñiguez, obediendo á mandatos superiores, ha faltado al respeto de las tradiciones de aquella casa, aspiraciones de la mayoría de los concejales y consideración al compañero, y mucho más cuando no ha tenido queja del señor Muro.

Le contesta el señor alcalde pidiendo que constaren en acta las manifestaciones del señor Llorente, quien puede si lo desea presentar para la próxima sesión una moción pidiendo su voto de censura para la Presidencia.

Le contesta el señor Llorente diciendo que acostumbra á ser más duro en la forma que en el fondo, no habiendo por ahora querido llegar hasta el voto de censura, sino quedarse en su justicia, concretándose á exteriorizar su disgusto y lamentar la poca consideración tenida al compañero y á las tradiciones de la Alcaldía de campo.

Respecto al voto de censura podría venir después de bien estudiado el asunto que se debate.

Se adhirieron á las manifestaciones del señor Llorente la mayoría de los concejales.

El señor Zuazo preguntó á la Presidencia si una vez autorizada aquella discusión por ella se incuriría ó no en responsabilidad, haciéndola constar en el acta.

Replicó el señor alcalde que había autorizado la discusión por tratarse de censuras á sus personas, que siempre gusta dejar en libertad para que sea discutida.

El señor Llorente manifiesta que opina no ha faltado á la ley que respecta, aunque no le agrade, en cuyas palabras ha dirigido á la Presidencia, en cuya caballería se ampara, en cuanto se relacione con lo que se quiera hacer constar en acta.

No habiendo más asuntos de qué tratar, levanta la sesión el señor Iñiguez.

## SECCION DE HARO

### HARO

#### PARA LA FERIA

##### Concurso agrícola

Un número lucido para el programa de ferias sería la organización de un concurso de productos agrícolas y artículos de labranza. Quiera la Comisión de festojos, iniciativas, ideas: ahí tiene nna.

Son los momentos actuales de renuencia en el cultivo de los campos; la villa irremisiblemente, precipitadamente, desaparece; una transformación completa en la maquinaria de producir se opera. Nada más oportuno en circunstancias tales que mostrar al labrador aquellos instrumentos modernos que pudieran servirle de auxiliares en los trabajos agrícolas; los examinaría, entraría en averiguaciones de sus ventajas sobre los ya conocidos que hoy emplea para romper el suelo, esparrar la semilla, siegar y trillar los mises, insertar las nuevas cepas y labrar las viñas.

Conocida su mayor utilidad procuraría emplearlos en sus fincas. Proverá de ahí un progreso indudable para la agricultura, que repercutirá sensiblemente en los demás ramos de la riqueza pública que de ella arrancan.

No hemos de hacer esfuerzos para ponderar la importancia de un certamen de esa clase. Es inquestionable.

Solo pondrá un reparo el Ayuntamiento para organizarlo: el gasto que representa. Pero, ¿no ha averiguado esto, se ha pasado y medido la cuantía del sacrificio con lo que después producirá? No es tan exorbitante la suma que para esto se necesita. Habrá de contarse con las subvenciones que concederán, ya el Estado, ya la Provincia, y aun algunas particulares o sociedades protectoras de la producción agrícola.

La empresa no la conceptuamos ardua, sino muy factible. Hoy más que nunca. Funciona todavía la a bien de estos intereses la Junta de Fomento local. Con sus grandes prestijios, unidos á la grande autoridad y representación del Ayuntamiento, si las dos corporaciones patrocinan las ideas, no cabe dudar que se realizará.

Aquí queda esbozado el pensamiento. Recójalo la Comisión de Festojos, pongáse de acuerdo con la de Fomento de intereses locales, estudíeno y déjelo formal.

Así es como deben animarse las fiestas; los toros son lucos de bengalas que luego se extinguieren, que traen animación momentánea, pero no riquezas; actos como el que proponemos son festejos de cultura que dejan tras de sí rastro perenne de bienestar.

Pero, vea la Comisión que estas cosas hay que emprenderlas pronto, temprano con calor y hacer un derroche de actividad.

Quien así procede, puede contar de antemano con el éxito más lisonjero.

### SAN VICENTE

#### Por Cervantes

También aquí tendremos y disfrutaremos algo del Centenario, gracias á la iniciativa y actividad de la joven e inteligente maestra de niños señorita doña María Zaldívar Rubio.

Cervante, no desfilará nuestros festejos por humildes, antes al contrario, verá en ellos un nuevo laurel para su gloria; porque no le es difícil al genio ser admirado de los sabios, de los doctos que pueden comprenderle; pero hacerse admirar por medio de un libro hasta de los que no saben leer, es milagro asunto, reservado al principio de los ingenios españoles, y nadie más que él.

En la escuela de niñas que dirige la señorita Zaldívar, se celebrará el día 8, á las cuatro de la tarde, una matinal con arreglo al siguiente programa:

#### Vida de Cervantes.

Juicios sobre el «Quijote».

«El Quijote y su ascendencia Filosófica del «Quijote».

Trotos del «Quijote» (lectura).

Recitación de poesías á Cervantes y al «Quijote».

Representación de uno de los regocijos entretenidos de Cervantes.

Himno á Cervantes por todas las niñas de la escuela.

Nuestra enhorabuena á la distinguida maestra que, honrando á Cervantes, sabe honrarse á sí misma.

#### Viajeros

Se halla entre nosotros pasando una temporada al lado de sus señores tíos, la angelical señorita Felisa A. de Ozaña, de Grañón.

Salleron: Para Valladolid, el ilustrado y rico agricultor don Millán Lasheras, después de haber pasado dos días con sus tíos los señores de Reyna, y para Santiago de Galicia, a proseguir sus estudios en la facultad de Farmacia, nuestro querido amigo don Benito Echeverría.—X.

6 de mayo.

## Cambio de gobernadores

Entre monárquicos y republicanos habrá entablado un pleito sobre la continuación ó traslado del gobernador de Logroño señor Regueral.

Los señores Iturriza, Mata y Aragón fueron á Madrid y se dijeron, sin que nadie lo desmintiese, que habían llegado al desembarco del Gobierno, en nombre de los monárquicos de este distrito, el que continuaba aquí el señor Regueral. El señor Zuazo fué más tarde y también se dijo que su principal objeto había sido protestar de la conducta seguida por el gobernador y pedir su traslado, como satisfacción debida.

Ed las negociaciones que hace poco se siguen con motivo de la elección de cargos y aprobación de actas de la Diputación provincial, a go dieron los republicanos que indicaban que seguían con su propósito de trasladar al gobernador y las esperanzas que tenían de ganar esta batalla á los monárquicos, pero á pesar de ello no se creía que fuese tan pronto como ellos aseguraban, esperándose quizás que el apellido de la vinda era Eguzkábal siendo lo cierto que es García.

Merece consignarse que son numerosas las personas que acuden á consolar á la desgraciada esposa del fortunado Juan y auxiliarla en estos momentos de angustia y pena: y lo hace así en nombre de la misma y de la familia, quienes sgradecen desde lo más recóndito de su corazón las pruebas de afecto que de todos reciben.

—Durante estos días se están celebrando exámenes en las escuelas rústicas de niñas y niños, con lisonjero resultado.

Nuestra enhorabuena á todos.

Con motivo del centenario del «Quijote», habrá también en esta ciudad algunos festejos, como lo podían mencionar, dadas las ilustraciones y cultura de muchos de sus habitantes.

Otra vez estamos atrayéndonos intensos, inclinándose las lnyas que nacen llegan copiosas, motivo por el cual están paralizadas todas las operaciones agrícolas.—Iruz.

6 de mayo.

## SECCION DE CAMEROS

### TORRECILLA

#### Muerte sentida

Los señores de Sáenz Díaz, acudieron a propterlos de esta villa, se hallan en estos momentos bajo el dolor profundo de una cruenta desgracia de familia.

Su hijo don Acisclo, acomodado comerciante de la región gallega, ha fallecido de modo súbito e inesperado en la Corte, en donde accidentalmente se hallaba.

Al tener la primera noticia de la indisposición, salieron ayer para Madrid el padre del enfermo don Pedro Sáenz Díez y su hija política, la distinguida señora doña Albina Martínez de Piñolos, no habiendo tenido siquiera el triste consuelo de recoger el último suspiro del querido, puesto que el buen Acisclo entregó su alma á Dios horas antes de llegar su fallecimiento.

Pobre Acisclo! Casado su desgraciada posición comercial, el amor de su esposa es hija, el cariño de su padre y hermanos, le brindaban brillante porvenir social y felicidad sin límites, ha desaparecido del mundo de los vivos dejando un vacío imposible de llenar en su familia y entre sus dudos y amigos!

Descanso en paz el inocentísimo Acisclo, y reciba su atribulada familia el testimonio más sincero de mi pesar, haciéndome intérprete á vez del general sentimiento del pueblo de Torrecilla, que hoy llora la irreparable pérdida de un filántropo y entusiasta hijo que se distinguió por su amor á su patria, por su nobleza de sentimientos, por su generosidad para con el pobre y por su apoyo al desvalido.

#### Nombramiento

Por la Dirección general de los Es-

critorios civiles de la propiedad y del notariado, ha sido nombrado registrador de este partido, don José Gómez Castellanos, que servirá su cargo en Bande, provincia de Orense.

#### El tiempo

Los cinco días que van transcurridos del mes de las flores, llamado de mayo, han sido de poco reto que hemos conocido, especialmente el de hoy, que nieva como si estuvieramos en Pascua de Navidad.

Muchos perjuicios causa al campo fría temperatura, máxima después de la helada del 23 de abril.

Con anotar que la temperatura máxima ha sido de seis grados está dicho todo.

6 de mayo.

## GANASTILLA DE BODAS

El miércoles próximo se verificará el matrimonio de la señorita Angélica Jardines con su primo el capitán de Baile don Eduardo Jández.

Como los novios están de luto, la boda se celebrará en familia.

También se halla próxima la celebración del concertado matrimonio del ilustrado profesor del Colegio de San Antonio y amigo nuestro don Luis Díez del Corral con la señorita Vicenta Pedruzo.

Hoy se leerá la segunda amonestación y se ha fijado para el 17 del corriente el enlace nupcial de la señorita Julia Llacaé Valderi con don Ramón Fernández de Santa María, comisionista en vinos de Urueña.

La ceremonia se verificará á las tres de la mañana, saliendo los novios en el tren de las cinco á Zaragoza á pasar parte de su luna de miel, y se trasladarán después á Urueña, donde hijarán su residencia.

Ayer recibió la real licencia para contrarrear el matrimonio el primer teniente de Baile don León Chamorro, el cual unirá su fortuna á la de una señorita de San Sebastián, en donde se celebrará la boda dentro de breves días.

Se llama la novia Valentina Manuela Cuervas Mons.

Han terminado las amonestaciones, dependiendo la época del matrimonio de la en que se recibe la real licencia del primer teniente de Baile don Manuel Gil con la señorita Izabel Remírez.

También se espera pronto la real licencia para contraer el convenido matrimonio el primer teniente de Baile don Manuel Gil con la señorita Izabel Remírez.

La señorita María Ceballos contrará matrimonio dentro de breves días con un oficial de infantería de guarnición en Vitoria.

Para el día 28 del próximo mes de junio se ha concertado el matrimonio del empleado en la casa de Banca de los señores Herrero y Riva, don Jaime Ramos, hijo del conserje del Ayuntamiento, con la modista de Bilbao Cecilia Serrizo.

La señorita María Ceballos contrará matrimonio dentro de breves días con un oficial de infantería de guarnición en Vitoria.

Asfaltos naturales DE MAESTU (ALAVA)

Única casa que puede aplicarlos en Logroño y su provincia M. Salaverria y C., Zárate, 19, pral. Vitoria, con los obreros más antiguos y acreditados en toda clase de trabajos de asfaltado. Las demás casas que en esta provincia se dedican á aplicaciones de asfalto no son mas que imitaciones de ésta, á semejanza de los que trabajan el asfalto artificial, cuyos resultados no tienen comparación con los de Maestu. Así, pues, no dejarse sorprender. Precios los de hace diez años.—Se garantizan los trabajos.

PLAZA DE LA PAZ, 12, 3.<sup>o</sup> HARO d

C. Medina Orúe MÉDICO-CIRUJANO

Ex-interno de Hospital por oposición, pensionado y varias veces premiado de la Facultad de Medicina de Zaragoza, etc., etc.—Consulta general médico quirúrgico y especial para enfermedades de la matriz, de 10 á 12 de 2 a 2 y a 2 gratos.—Salidas á otros pueblos, regresando para dichas horas.

La señorita María Ceballos contrará matrimonio dentro de breves días con un oficial de infantería de guarnición en Vitoria.

C. Medina Orúe MÉDICO-CIRUJANO

Ex-interno de Hospital por oposición, pensionado y varias veces premiado de la Facultad de Medicina de Zaragoza, etc., etc.—Consulta general médico quirúrgico y especial para enfermedades de la matriz, de 10 á 12 de 2 a 2 y a 2 gratos.—Salidas á otros pueblos, regresando para dichas horas.

C. Medina Orúe MÉDICO-CIRUJANO

Ex-interno de Hospital por oposición, pensionado y varias veces premiado de la Facultad de Medicina de Zaragoza, etc., etc.—Consulta general médico quirúrgico y especial para enfermedades de la matriz, de 10 á 12 de 2 a 2 y a 2 gratos.—Salidas á otros pueblos, regresando para dichas horas.

C. Medina Orúe MÉDICO-CIRUJANO

Ex-interno de Hospital por oposición, pensionado y varias veces premiado de la Facultad de Medicina de Zaragoza, etc., etc.—Consulta general médico quirúrgico y especial para enfermedades de la matriz, de 10 á 12 de 2 a 2 y a 2 gratos.—Salidas á otros

## Telegramas

## De provincias

Madrid, 6-5 t.

## Petición

Nuestro distinguido amigo el diputado a Córtes por este distrito nos dice que la remisión de 15.000 pesetas para los caminos vecinales de esta provincia no se debe sólo a sus gastos, sino a las realizadas por todos los diputados de la provincia, que interesaron además que se anuncie la subasta de todas las carreteras incluidas en el plan de construcción de este año, al objeto de que con el mayor desarrollo de las obras públicas puedan tener ocupación los obreros, ya que la filoxera por un lado y las heladas por otro han de hacer que disminuyan los jornales.

La gestión de nuestros diputados es digna de sincero aplauso.

**Palomas** Compra la Sociedad de casaderos, volanderas. Difusión a Santiago Vázquez, (Sombreríos), Logroño, indicando precio.

**LOLA PEREZ**

Ofrece a las señoritas lo más sío de la moda en sombreros modelos de señoritas y niños.

**Velos Dernier****Hijos de Simeón Pérez**

En la madrugada de ayer dió á luz su primer vástago la esposa de don Juan Grau.

El parto fué muy feliz, continuando madre e hijo bien, por lo que felicitamos á los nuevos padres.

El mejor postre, *Mermeladas Trexiano*. Frasco de 900 gramos, 5 reales; en clase corriente una peseta el kilogramo.

Pabellón de la Plaza de Abastos

**La Compañía de Maderas Sierra & Bilbao**

El dia de la Ascension, primero de junio, se picarán, banderillearán y matarán á estoque en la plaza de Logroño tres hermosos toros de la ganadería del excelentísimo Ayuntamiento de Viana (Navarra).

Después de la muerte de los tres toros se lidiarán cuatro vacas bravas de la misma ganadería, para los aficionados que gusten bajar al redondel.

Más adelante se dará á conocer la cuadrilla que se encargará de lidar los tres toros.

Nos alegramos que la Empresa tenga mejor dia y más entrada que el dia de Pascua.

En el Muro de la Mata, 6, entresuelo, Peluquería «La Higiénica», se venden postizos de todas las clases y crepé perfumado desde 15 céntimos en adelante. También admite parroquianos para servir dentro y fuera del establecimiento.

Los resfriados, tos, catarros, asma, bronquitis, se curan con las Pastillas Morello.

Cumpliendo el acuerdo del Ayuntamiento, el señor alcalde ha telegrafizado al ministro de la Gobernación solicitando permiso para cambiar el nombre á una de las vías de esta población por el de Cervantes.

**PANERIA**

Las últimas novedades para trajes de caballero se acaban de recibir en el comercio de Lamberto Lajusticia y Compañía, Mercado, 31 (frente á La Maileña.)

**AUTOMOVILES — MOTOCICLETAS**

Stocks Michelin, Continental, Dunlop,

Ricardo Damborerea, BILBAO

Representante en ésta, con depósito, don Ezequiel Pérez, almacén de bicicletas.

A noche se reunió la Junta de la feria de ganados, acordando imprimirla número de sobres anunciando la feria de junio, que los que se hicieron para la de febrero, y solicitar de la Compañía de ferrocarriles del Norte la concesión de billetes económicos, con motivo de aquéllos, los cuales deberán comprender la mayor extensión posible.

Para comprar abanicos, ver el surtido extenso y precios de Magüegui.—Parasoles y bastones.—Hedadores y lavadoras mecánicas.—Persianas baratas, colocadas.

**BENEDICTINE EXQUISITO TÓNICO DIGESTIVO EL REY de los LICORES**

Los conocidos concertistas señores Guarás se trasladarán hoy á Fuenmayor con objeto de dar á conocer en la inmediata villa sus progresos en la bandurria y la guitarra, regresando después.

Mañana, lunes, á las nueve de la noche, darán una velada en el Centro obrero, ejecutando un selecto programa, en el que figuran las mejores partes de «Hernani», «Señoritas», «Cavallería Rusticana», «El anillo de hierro», «Poeta y aldeano», etc. y una gran jota aragonesa.

Se arrienda ó se vende una tejera con todos los útiles necesarios en Lardero, próximamente á la carretera de Logroño á Soria. Diríjase don Pascual San Pedro, en Lardero.

**PEDRO DOMEQ**

CASA FUNDADA EN 1730

Vinos y Cognacs

Representante exclusivo en las provincias de Logroño y Soria

D. Francisco Serrano Fariñas

HOTEL DEL COMERCIO.—LOGROÑO

**RUIZ, CIRUJANO DENTISTA**

Mercado, 29, principal, Logroño.

La acción de la policía ha debido ser mancomunada en París, Londres y Madrid.

Los periódicos dedican muchas columnas á relatar la extraña y arriesgada aventura del subido brasileño.

**Última hora**

Madrid, 6-11 t.

## Exposición

Dicen de Pamplona que la excelentísima Diputación ha acordado enviar á Madrid representantes en Cortes con objeto de que pidan la construcción de canales y pantanos de riego para que no cause estragos en los campos la sequía que siempre existe en Corella, Cillatúñigo y Fitero, así como para que se ponga en condiciones el ferrocarril de Castejón.

—Sigue el mal tiempo.

**Riojano muerto**

Dicen de Bilbao que en una casa en construcción en la rampa de Urbitarte, ha tenido la desgracia de caerse desde el quinto piso al sótano un obrero llamado Marcial Pérez, produciéndose graves heridas.

Traslado inmediatamente al hospital civil, ha fallecido á los pocas horas.

El desgraciado obrero era natural de la provincia de Logroño.

**Suicidio**

Dicen de Tarragona, disparándose dos tiros de revolver en la cabeza, don Miguel Garriga, persona muy conocida en dicha ciudad.

Los móviles que le han impulsado parece que han sido dificultades económicas.

**Mitín de protesta**

La Juventud carlista de Barcelona prepara un gran mitin de protesta contra la apertura en Barcelona de una capilla protestante.

El Boletín Eclesiástico, que ve la luz en dicha ciudad, publica una enérgica pastoral del cardenal Casañas.

**DE MADRID**

Madrid, 6-5 t.

**Gobernadores**

Hoy han sido firmados los decretos trasladando á Logroño el gobernador civil de Logroño don Fernando González Regueral y á Logroño el actual de Ciudad Real don José Castillo Sorian.

**Inauguración**

A las cuatro ha tenido lugar la inauguración de la Exposición Cervantina.

A ella han asistido el Gobierno, el rey y altos dignatarios.

En la exposición figuran hermosas colecciones de distintas ediciones del «Quijote» y objetos de gran valor artístico.

**Con el ministro**

El señor ministro de la Gobernación ha dicho que la no publicación y entrega de la carta que algunos diputados de la mayoría pensaban dirigir al Gobierno puede y dese considerarse como un acto de confianza en el Gabinete.

Respecto al acto transcendental que se decía iban á llevar á cabo los señores Silvela, Maura y Dato, cree el ministro que no habrá tal, en vista de las reiteradas promesas que ha hecho el Gobierno de abrir las Cortes el 14 de junio.

**Suscripción**

Un día de éstos, tal vez el martes, publicará la Gaceta un decreto abriendo la suscripción nacional con destino á la creación en Madrid de un monumento que perpetuará la memoria de la publicación del «Quijote».

La suscripción será encabezada por el rey con una importante suma.

**Conspiración descubierta****Una detención**

Esta madrugada ha sido detenido por la policía de esta Corte un individuo ilícito, según ha dicho, Sarríol Herrera, ex rey de armas de la Casa Real y representante del Estado de Cunain en la república de Brasil.

**Antecedentes**

La detención de este personaje ha venido áclarar los misteriosos trabajos que hace algunos días realizaba la policía.

Sarríol Herrera dice que en el Estado de Canain existen ricas minas de oro que pueden ser propiedad de los que por la fuerza, ya que de otro modo no es posible, se han dueños de él y proclamissen su independencia.

A conseguir esto, se dirigían sus trabajos con el apoyo y protección de una casa inglesa.

La inmensa riqueza con que Herrera desmadraba á cuartos iniciaba en el negocio, proporcionándole muchos adeptos, pues á todos se les prometía una verdadera gana, una vez hecha la revolución.

Para llevar ésta á cabo, se tenían ya unos cuarenta mil compromisos; de ellos la mayoría eran franceses, pues los hay también ingleses.

La casa reclutadora de Londres facilita algunos fondos y corría con el peso del negocio, cuyo agente principal es el deseado Herrera.

A la vez que hombres, se reclutaban armas y municiones y hasta se dice que barcos, pero esta última parte no ha sido confirmada.

Las cosas iban por muy buen camino y pronto se trataba de emprender el transporte de los conjurados y dar el golpe de gracia.

El Gobierno brasileño tuvo noticia de la conjura y da la lista oficial de su representante en España, quien por tal motivo celebró varias conferencias con el ministro de Estado y con el de Gobernación.

Consecuencia de esas conferencias han sido los trabajos de la policía y la captura de Sarríol Herrera en la madrugada de hoy.

En su domicilio se han ocupado varios teléfonos de cuchontaje, papel timbrado, propio del Estado de Cunain y todo montón de documentos, impresos, etcétera, que no caben en dos cajas.

Uno de los principales comprimidos en la conjura es un exoficial del ejército español que se encuentra en Londres.

Este oficial, según rumores, es el capitán Casero.

A pesar de la importancia que se está dando al descubrimiento del complot, yo creo que no tendrá gran trascendencia y que tal vez pronto quede en libertad el señor Sarríol Herrera.

La acción de la policía ha debido ser mancomunada en París, Londres y Madrid.

Los periódicos dedican muchas columnas á relatar la extraña y arriesgada aventura del subido brasileño.

**Última hora**

Madrid, 6-11 t.

## Exposición

A las cuatro de la tarde se ha inaugurado la Exposición cervantina en el Palacio de la Biblioteca, con asistencia de la familia real, Gobierno, cuerpo diplomático y demás invitados al acto, los cuales admiraron los tapices y libros con figuras y grabados y cuento en fino reproducción de la magia del «Quijote».

**Sarríol Herrera**

El famoso conspirador detenido por la policía madrileña de que ya telegramó anteriormente, ha declarado que tenía crímenes como representante de la República de Cunain España, Portugal, Marruecos y a Santa Sede, las cuales le fueron robadas, no habiéndolas presentado á los respectivos jefes de los Estados por estar sometido á un proceso por injurias.

Añadió que todos los inscritos en el complot tenían destinos de la República y que entregó una lista del personal completo de la legación, dirigiendo un monto de 30.000 pesetas, además de los gastos de representación.

Que todos los funcionarios disfrutan de pingües asignaciones, pero que todavía no habían cobrado nada.

Continuó diciendo el señor Sarríol Herrera que se había dirigido muchas veces á los centros oficiales, pero que ni los ministros ni otros funcionarios les llegó á declarar su carácter de mini tro plenipotenciario.

**Fantasias**

Dice que Sarríol contaba con cuatro acorazados para transportar la expedición y que tenía un empréstito de un millón de libras esterlinas, además de tener en Filipinas dos regimientos de voluntarios en su mayoría españoles; que los nombramientos los hacía un Comité residente en Londres.

Que en las declaraciones prestadas ante el Juzgado, Sarríol pretendía de mostrar que no se trataba de una conspiración, si no sencillamente de una recluta para reorganizar los servicios en Cunain.

**Categoría**

Sarríol se ha ratificado en las anteriores declaraciones, y el Juzgado ha dictado auto de prisión, pasado á ocupar una celda de presas políticas de la cárcel Modelo.

**Lo que dice Besada**

El ministro de la Gobernación ha manifestado que no cree que redunden responsabilidades contra las personas alistadas para la proyectada expedición, teniendo en cuenta la buena fe con que procedían, creyendo que Sarríol sería efectivamente un legal representante de aquel Gobierno.

El alistarismo venía haciendo desde hace cuatro meses, y en él figura militar en situación de reserva, médico, abogados y modestos empleados á quienes se les decía que se trataba de poblar y desarrollar la riqueza.

**Las Cortes**

Dice que está firmado ya el decreto de convocatoria de las Cortes, el cual se publicará en breve.

**Silvela**

El Herald de Madrid, publica una carta de don Francisco Silvela, negando que en su conferencia co el señor Maura se ocupara de la cuestión de límites de las repúblicas de Nicaragua y Honduras.

**Le del adulterio**

Se ha terminado la vista del proceso instruido á instancias del conde de Amarante, contra su esposa, y su supuesta amante que con ella fue sorprendido en una quiebra de los jardines del Retiro.

Ambos sujetos son acusados del delito de adulterio que se les imputaba.

**Embargo**

El juez especial de la causa del homicidio del tercer depósito del canal, ha embargado el ingeniero director de las obras señor Rivera la fianza que tenía depositada como contratista y que asciende á la cantidad de 78.000 pesetas.

**Ugarte**

El ministro de Gracia y Justicia ha salido de Madrid para Fuentes de Cobre, donde se propone permanecer hasta el martes.

**Obligaciones**

La suscripción abierta para amortizar obligaciones del Tesoro asciende ya á la cantidad de 88 millones de pesetas.

**Veraneo**

El ministro de Marina ha dicho que un periodista que le acompañó en su viaje, que el rey don Alfonso veraneó este año en La Granja, con el propósito de que las poblaciones en donde existen palacios reales vayan disfrutando las ventajas de la estancia de la Corte.

En San Sebastián veranean la reina madre y la infanta Teresa.

**Torpederos cogidos**

En Lubeck la policía ha confiscado dos torpederos llegados en piezas sueltas por ferrocarril para conducirlos á bordo de un buque almirante de Strelitzia.

**Desórdenes**

Los últimos despachos recibidos de Morcón señalan graves desórdenes ocurridos en Orenskoff, donde han sido destruidos por incendios intencionados cinc

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, retoque, maquinas, punto valenciano, etc., ejecutados con la

### Máquina doméstica Bobina Central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras sencillas.

### MÁQUINAS

# SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

PÍDASE EL CATÁLOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

### LA COMPAÑIA FABRIL SINGER

Concesionarios en España: Adcock y Cia

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

UNICA SUCURSAL EN LOGROÑO

12. SAGASTA. 12

## A los Sres Médicos

Ponemos en su conocimiento que, habiendo permanecido una larga temporada visitando y trabajando en los primeros talleres é Institutos Ortopédicos de Alemania, el reputado ortopédico de Bilbao Señor Salaverri, ha montado sus talleres con todos los perfeccionamientos para construir los aparatos ortopédicos de celuloide, desconocidos aún fuera de Alemania, para combatir el Mal de Pott y desviaciones de la columna vertebral, tumores articulares, desviaciones de las piernas y piez torticidos, todo con economía y con la rapidez que estos trabajos requieren. Piernas artificiales con pie de goma, y Brazos artificiales con manijas y dedos articulados y armadura de celuloide, que por su poco peso y gran consistencia evita toda clase de varillas metálicas, y así las piernas como los brazos son de construcción más sólida, ligera y elegante. Vendaje elástico sin resortes metálicos para contener las heridas por voluminosas que sean, evitando los peligros y molestias á que el braguero metálico expone.

### Fermín Salaverri, Ortopédico

Gabinete y talleres, BILBAO, Cristo, 6

### SOLUCIÓN BENEDICTO DE GLICERO-FOSFATO CREOSATAL DE CAL CON

Para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrlos crónicos, enfermedades consumativas, inapetencia, debilidad general, posición nerviosa, neurastenia, impotencia, caries, rachitis, escrofulismo, etc. Frasco 2'50 pesetas.

Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, S. Bernardo, 41. Madrid. En Logroño farmacia de los Sres. Vindas & hijos de P. Gómez, A. Martínez y P. Fernández. En Alfaro, I. López, en Calahorra, A. Pastor; en Haro, A. Tosatos Baitana y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la S. E. de Droguería General.

### Máquinas rectilíneas Dubied

para la fabricación de géneros de punto. — Industria sencilla y de fácil aprender. — Hasta una niña puede dirigir dichas máquinas. — Enseñanza gratis.



#### Especialidad en Medias y Calcetines sin costura

en grueso y fino, para pies delicados en algodón y estambre. — Encargos á medida. — Se componen de toda clase en punto goma y telar. — Medias y calcetines con hechura, desde 3 reales para.

Una hechura, desde uno y medio rs. para. — Arreglos, 2.

Para más detalles, dirigirse a GINES PALAU, calle de Sagasta, n.º 19, Logroño

### GRAN BALNEARIO

### VICHY CATALAN Sociedad Anónima

Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Mavella (Provincia Gerona)

Distancia de Barcelona: En tren correo 3 horas; en tren ligero 2 h. 35 m.

Establecimiento de primer orden. — Temporada de 1.º de mayo á 30 de octubre

Aguas hipotermales, de temperatura 60° centígrados, alcalinas, bicarbonatadas sódicas. Sin rival para el reumatismo, la diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo. Estas aguas, de reputación universal, sólo se venden en botelladas, y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la Sociedad Anónima VICHY CATALAN.

Da venta en todas partes. Administración: Rambla Flores, 13, entr.º — Barcelona

### SOCIEDAD LEOMESA DE PRODUCTOS QUÍMICOS LEON



Materiales de construcción  
diligentes á don Pio Aragón  
Sagasta, 18, 2.º — Logroño

### La neurastenia y debilidad general

se curan con las inyecciones hipodérmicas B. Martín de glicerofosfato de sodio, al 25 por ciento.

Caja de seis inyecciones, 2 pesetas; id. de doce, 3'50; id. de treinta, 7'50.

Venta en todas las farmacias y droguerías de Logroño

### En el establecimiento de camas "LA INDUSTRIAL", de Julián Ruiz Martínez

SE ENCUENTRA  
las camas más baratas, más sólidas y más elegantes  
Para convencerse de la verdad, se hace preciso visitar este establecimiento.

Armarios de luna de primera, 4 pesetas 100; mesas comedores, nertes, elegantes, con tableros, desde 40 á 50 pesetas; Máquinas para coser, últimos adelantos, arreglos y reparaciones en todos los sistemas, piezas, accesorios, agujas para las mismas, ADVERTENCIA. — No fiese de los ganchos y ganchas, que por el alza del lucro, conducen a los compradores donde no es su voluntad llevándolos siempre al engaño.

Calle de San Blas, núm. 26, esquina á la del Laurel. — LOGROÑO

### LA POLAR

Sociedad Anónima de Seguros establecida en Bilbao

Capital social 100.000.000 de pesetas

Garantías depositadas 50.000.000 de pesetas

Esta gran Sociedad Española es la que se ha creado en el Mundo para el negocio de Seguros con mayor capital social; ofreciendo como garantía importante á sus asegurados, el ser administrada por el Banco de Bilbao, bien conocido por su respetabilidad y concepto.

Sub-Director para los ramos de Incendios y Valores en esta provincia, don Antonio Pernas, calle de Salmerón, núm. 17, 2.º. — Agentes: en Santo Domingo, don Javier del Río y don Saturnino Anguloano; en Nájera, don Ladislao Pérez, don Francisco Sáenz Sedano y don Teodoro Merino; en Calahorra-Alaro, don Galo Beaumont; y en Cervera-Arnedo, don Manuel Jiménez Escudero.

### HAMBURG-AMERIKA LINIE y Österreichische Kompagnie

Servicio combinado á Cuba y México

Viajes rápidos con salida fija el 12 de cada

mes de Bilbao para Saint Thomas (Puerto Rico), Habana, Veracruz y Tampico.

El 12 de mayo saldrá de este puerto el mag-

nífico vapor correo

**SAINT-JAN**

admitiendo pasajeros para St. Thomas, Habana, Veracruz y Tampico. Carga para los citados puertos más los de la Isla de Cuba con tránsito en St. Thomas y puertos del Golfo de México con tránsito en Veracruz.

Estos vapores llevan todos los camarotes de 1.ª clase sobre cubierta están dotados de luz eléctrica, lujosos salones, cuartos de baños y duchas para todas las clases incluyendo 2.ª y el servicio se hace por cocineros y camareros españoles.

Las camas de la tercera clasificación tienen colchones, almohadas y mantas.

Para más informes dirigirse á los agentes de las Compañías en Bilbao.

**PARA PASAJE**

Don Carlos de Maruri

Agente general exclusivo de pasajes

Berriozábal, núm. 2

6 al sub-agente en Logroño don Ubaldo González Díaz

**PARA LA CARGA**

Sres. Edmundo Coute y Cia.

Agentes y Consignatarios

Bilbao, núm. 3

6 al sub-agente en Logroño don Ubaldo González Díaz

### Regalo á nuestros suscriptores

Deseando honrar la solemnidad del cuarto centenario de la publicación del «QUIJOTE», contribuyendo á propagar el inmortal libro de Cervantes, regalaremos á nuestros suscriptores la obra completa, editada recientemente en Barcelona, y adornada con profusión de láminas.

Somos refractarios á las modernas prácticas de ofrecer á los lectores regalos, primas y bonos que son casi siempre disimulados negocios para las empresas 6 simples anuncios de pago; pero hacemos una excepción con motivo del Centenario, cuya solemnidad no puede ser indiferente para nadie que tenga alguna relación con las leturas caelanas.

### DON QUIJOTE DE LA MANCHA

es una obra de gran utilidad práctica, como lo demuestra el hecho de que España entera se prepara á celebrar el cuarto centenario de su publicación.

### DON QUIJOTE DE LA MANCHA

es un libro de lectura muy agrada-ble y amena, como lo prueba el que no ha habido ningún otro en el mundo que haya alcanzado tan gran número de ediciones en todas las lenguas conocidas.

Por eso creemos que será recibido con agrado por nuestros suscriptores, con aquéllos que ya tengan algún ejemplar de esta obra, pueden regalarla al niño aventajado, al obrero estudioso, al labrador que dedique á la lectura las veladas del invierno, todos los cuales hallarán en ese libro un maestro de la vida, un ejemplo del bien decir y un entretenimiento muy placentero.

ADVERTENCIA. — Para tener derecho al «QUIJOTE» sera condición indispensable que nuestros suscriptores, así de la capital como de fuera, hayan abonado ó paguen el importe de sus suscripciones hasta fin del año corriente. Con esta condición pueden recoger el libro en la Administración de LA RIOJA.

Las personas que se suscriban y paguen hasta fin de año, tienen derecho á la obra.

No se envía por correo sin previo abono de la suscripción y de los gastos para certificar.

### MATIAS LOPEZ

MADRID-ESCORIAL

Especialidad en bombones de chocolate con cremas finísimas, Caramelos suizos, fondant y dulces varios.

DE VENTA  
en todas las principales Confiterías de ésta  
Depósito central: Montera, 25

### RAFAEL LEON

Práctico-agricultor

Representaciones de Casas productoras de toda clase de plantas y de Casas constructoras de maquinaria agrícola, de España y del Extranjero. — Drogería Moderna. — Logroño.

Se arrienda un local propio para cocheras ó almacén en la calle de Ollerías. Informarán Muñoz de Francisco de la Mata, 11, entrepuerto

Sinientes de todas clases

Rafael León

Ronda de Toulouse, 115 bis, Burdeos (Francia)

Se arrienda un local propio para cocheras ó almacén en la calle de Ollerías. Informarán Muñoz de Francisco de la Mata, 11, entrepuerto

Sinientes de todas clases

Rafael León

Ronda de Toulouse, 115 bis, Burdeos (Francia)

Se arrienda un local propio para cocheras ó almacén en la calle de Ollerías. Informarán Muñoz de Francisco de la Mata, 11, entrepuerto

Sinientes de todas clases

Rafael León

Ronda de Toulouse, 115 bis, Burdeos (Francia)

Se arrienda un local propio para cocheras ó almacén en la calle de Ollerías. Informarán Muñoz de Francisco de la Mata, 11, entrepuerto

Sinientes de todas clases

Rafael León

Ronda de Toulouse, 115 bis, Burdeos (Francia)

Se arrienda un local propio para cocheras ó almacén en la calle de Ollerías. Informarán Muñoz de Francisco de la Mata, 11, entrepuerto

Sinientes de todas clases

Rafael León

Ronda de Toulouse, 115 bis, Burdeos (Francia)

Se arrienda un local propio para cocheras ó almacén en la calle de Ollerías. Informarán Muñoz de Francisco de la Mata, 11, entrepuerto

Sinientes de todas clases

Rafael León

Ronda de Toulouse, 115 bis, Burdeos (Francia)

Se arrienda un local propio para cocheras ó almacén en la calle de Ollerías. Informarán Muñoz de Francisco de la Mata, 11, entrepuerto

Sinientes de todas clases

Rafael León

Ronda de Toulouse, 115 bis, Burdeos (Francia)

Se arrienda un local propio para cocheras ó almacén en la calle de Ollerías. Informarán Muñoz de Francisco de la Mata, 11, entrepuerto

Sinientes de todas clases

Rafael León

Ronda de Toulouse, 115 bis, Burdeos (Francia)

Se arrienda un local propio para cocheras ó almacén en la calle de Ollerías. Informarán Muñoz de Francisco de la Mata, 11, entrepuerto

Sinientes de todas clases

Rafael León

Ronda de Toulouse, 115 bis, Burdeos (Francia)

Se arrienda un local propio para cocheras ó almacén en la calle de Ollerías. Informarán Muñoz de Francisco de la Mata, 11, entrepuerto

Sinientes de todas clases

Rafael León

Ronda de Toulouse, 115 bis, Burdeos (Francia)

Se arrienda un local propio para cocheras ó almacén en la calle de Ollerías.